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本报记者 田 洁

结束中国杯世界花样滑冰大奖赛后，彭程/

王磊直接飞往芬兰参加下一站比赛———他们的

目标直指今年大奖赛总决赛。按照规则，大奖赛

两站积分总和排名前6的双人滑组合拿到总决赛

入场券，中国杯铜牌让彭程和王磊向目标迈出

坚实一步。

背靠背的比赛并不容易，对选手的体力和意

志力都是考验。大奖赛分站赛一周一站，每站比赛

进行三天，如果参加连续两站，两站比赛仅间隔4

天。对于运动员来说，他们只能在长途飞行中休

息。彭程表示，她和王磊对背靠背比赛进行了针对

性训练，并在心理和体能方面做足了准备。

彭程王磊搭档了8个月，两人在训练中经历

了很多挑战，也经历了低谷，在相互学习、相互

扶助的过程中建立了越来越深厚的默契。彭程

表示，王磊是一位很有能力和实力的运动员，

“磊哥的滑行和肢体非常好，我们刚开始搭档的

时候，磊哥还问我需不需要降点速，我说要跟上

他的速度，把自己练出来了，我就进步了。他真的

是一个很全面、很全能的男伴。”王磊表示，参加

过三届世锦赛但一直无缘冬奥会，与彭程合作让

他有机会为梦想再努力一把。两人有共同的目标

和追求，相互成就。

中国杯上，他们在短节目的第一个跳跃动作

安排了后外点冰三周跳，彭程稳稳落地，成功打

破了自己在这块场地上无法完成这个跳跃动作

的“魔咒”。赛后王磊对她给予了极高肯定，“我觉

得彭程的单跳很好，但是有时候压力大，会影响

一个人的心理。她应该更自信，她能做得很好。”

在自由滑中，王磊在开场跳中摔倒，这是训练中

从未出现过的失误，这让他很是自责。“这是我和

彭程搭档后的第一个国际A级赛事，我有点紧

张，摔倒后有点懵。”王磊说。彭程及时送上安慰，

她认为正是王磊丰富的大赛经验让他迅速调整

步法，没有影响到后面的比赛。

在比赛中检验问题，及时调整，积极备战，彭

程和王磊表示，他们的追求永无止境，努力做更

好的自己。 （重庆11月12日电）

本报记者 李晓洁

“新赛季有不一样的收获，责任

心更重了一些。”2023—2024赛季国

际滑联速度滑冰世界杯首站11月12

日在日本带广结束，为中国队拿下1

银1铜的宁忠岩在社交媒体上这样

说道。

本站比赛中国队派出10男9女，

分别为男运动员都浩楠、宁忠岩、邓

智瀚、刘斌、李添龙、柳泽、阿勒玛

斯、特恩布力、王帅涵、吴宇，以及女

运动员韩梅、田芮宁、李奇时、陈傲

禹、金文靓、杨滨瑜、邹馨悦、张丽

娜、裴冲。

男子1000米银牌和1500米铜

牌，这两个项目是宁忠岩的强项。在

高亭宇缺席的情况下，宁忠岩是队

中的老大哥，他表示非常期待即将

在北京举办的第二站世界杯。除宁

忠岩外，男队其他队员均为年轻选

手，在第一站世界杯比赛中未能进

入A组比赛，在集体出发和团体追

逐项目上也未见中国男队身影。

女队保持应有水平，老将李奇

时在1000米和1500米项目中分别获

得第5名和第4名。在出征世界杯前，

李奇时曾表示对新赛季期望很大，

“希望能滑出自己的最好成绩，争取

与世界高水平选手的差距越来越

小。”另一名老将韩梅在女子1000米

和1500米比赛中均获得第8名。本站比赛500米项目共进行

两次比拼，中国女队分别派出张丽娜和田芮宁，两人分别排

在第20名和第8名。在女子集体出发项目上，金文靓和陈傲

禹分别排在第12名和第15名。由金文靓、陈傲禹、韩梅组成

的中国队获得团体追逐第5名。

本赛季速度滑冰世界杯新增男女混合接力，与短道速滑

混合团体接力不一样的是，速度滑冰混合接力每队仅派一男

一女，女选手率先出发滑行一圈，男选手接棒后滑行两圈，女

选手再接替滑行两圈，最后一圈由男选手冲刺。在本站比赛

中，荷兰队获得首枚混合接力金牌，中国队排在第6位。

本站比赛共产生15枚金牌，东道主日本队独揽6金，“速

度滑冰王国”荷兰队摘得5金，挪威队获得2金，美国队和加

拿大队各摘得1金。

速度滑冰世界杯第二站将于11月17日至19日在北京国

家速滑馆“冰丝带”举行，届时，中国队将有更多年轻选手走

向国际赛场，感受顶级竞赛氛围。

值得一提的是，冬奥冠军高亭宇也将亮相“冰丝带”。11

月11日，中国杯速度滑冰精英联赛第二站在哈尔滨结束，高

亭宇以500米冠军的成绩宣告正式回归。对于第二站世界杯，

高亭宇希望能发挥最高水平，检验几个月来的训练成果。

本报记者 刘昕彤 卢苇 冯蕾

在广西南宁马山县古零镇，一座座“馒头山”构建出连

绵的山石奇景，典型的喀斯特地貌给当地攀岩项目提供了

最好的先天条件。2017年，依托天然岩壁和绿水青山，国家

首个攀岩特色体育小镇落户于此，带来了以攀岩运动为核

心的新产业。6年过去，第一届全国学生（青年）运动会攀岩

比赛在这里举行，也见证了攀岩这张“金名片”给马山带来

的巨大变化。

本届学青会攀岩项目比赛共有137名选手参加，作为东

道主，广西代表团共有14名运动员参赛，其中12人为马山

籍。最终，广西斩获3金3银1铜，成为最大赢家。取得这样的

成绩是当地多年来推广“攀岩进校园”，不断普及攀岩运动

的成果。

在首日的随机速度赛争夺中，广西包揽男女冠亚军，比

赛举办地马山县古零镇初级中学也是女子冠军李彦郯在读

的学校。

2017年8月，在国家体育总局登山运动管理中心、中国

登山协会、广西壮族自治区体育局、南宁市体育局、马山县

委县政府等多方共同努力和争取下，中国首个攀岩小镇落

户马山。有了场地，就有培育后备人才的土壤。2018年，多方

签署合作协议，成立国家少年攀岩集训队（马山组），邀请国

家攀岩队教练、洲际定线员、全国优秀攀岩运动员等53人走

进全县23所学校，担任专（兼）职攀岩教师，为当地攀岩教

学、训练提供技术指导。

在多方努力下，马山“攀岩进校园”计划迅速推进，实现

全县11个乡镇学校攀岩设施全覆盖，全县23所中小学开设

攀岩课。古零镇初级中学组织编写了校本教材《攀岩》，并成立全国首个青少

年攀岩训练基地。2018年以来，从马山走出的攀岩队伍共参与31场市级以上的

大型攀岩赛事，荣获100金88银79铜。

攀岩运动在马山开展得有声有色，不仅为国家培养了攀岩运动员，还提高

了孩子的身体素质，增强了他们的自信心，为他们提供了一条成才之路。已是

国家一级运动员的李彦郯表示：“攀岩这条路，我会坚持走下去，希望有一天能

站上奥运会的领奖台。”

攀岩运动不仅让孩子们拥有了更广阔的人生，还让马山这个曾经的国家

级贫困县迎来大发展。以体育聚人气，如今的马山攀岩小镇已累计开发完成22

面岩壁555条攀岩线路，完成9条登山栈道、12个攀岩平台、2条大众飞拉达索

道、1条亲子飞拉达线路、1个800平方米的攀岩馆、1条10公里的登山健身步道，

以及营地主舞台、旅游厕所、汽车营地、民宿、餐厅等系列配套设施建设，承办

20多项重大山地户外赛事活动，辐射带动全国众多攀岩爱好者前来游览体验。

“体育+文旅+扶贫+县域发展”的马山模式，带动了小镇核心区三甲屯及

周边群众的收入水平，老百姓通过提供服务、销售农特产品、土地流转和参与

旅游开发等方式直接获益。攀岩小镇还引进5家知名企业带领群众创业就业，

100多人实现稳定就业增收，马山旅游收入愈发喜人。据介绍，目前攀岩小镇正

紧抓乔老河片区乡村振兴综合示范点开发机遇，加大基础设施投入力度，加快

完善攀岩小镇设施建设和服务环境，努力把攀岩小镇打造成为功能齐全、辐射

广泛、影响深远、效益显著的山地户外运动天堂。

（南宁11月12日电）

本报记者 袁雪婧

第37届世界蹦床锦标赛在英国

伯明翰激战多日，中国蹦床队在北

京时间11月12日晚进行的奥运项目

男、女网上个人决赛表现出色，严浪

宇勇夺男子网上个人金牌，朱雪莹

摘得女子网上个人银牌，中国蹦床

队成功锁定巴黎奥运会满额参赛席

位。

男子网上个人决赛中，王梓赛

和严浪宇联袂登场。率先出场的王

梓赛以全场最高难度18分的成套得

到60.680分，暂时领跑。随后登场的

严浪宇成套难度为17.8，但他的高

度分17.490分为全场最高，最终得

到60.690分，以微弱优势超越王梓

赛，两人也成功包揽冠亚军。这也

是继2021年世锦赛夺得男子网上个

人金牌后，严浪宇再度折桂。

女子网上个人决赛中，朱雪莹、

胡译乘携手出战，两人都完成了难

度分14.4的成套，朱雪莹得到全场

最高技术分17分，最终得到56.460

分，拿到银牌。胡译乘得到55.720

分，名列第四。冠军归属英国老将佩

姬，她在决赛中拿出了难度高达

15.8的成套，得到56.680分。

巴黎奥运会蹦床项目奥运资格

赛体系中，世界杯和世锦赛是两个

独立的资格获取渠道，每个国家或

地区代表队在男、女网上个人项目

能至多获得各两个奥运参赛席位。

伯明翰世锦赛男、女网上个人决赛

排名前8的运动员将为其国家或地

区获得至多一个奥运席位，其余的

奥运参赛名额将根据2023至2024年

世界杯系列赛的奥运积分排名确

定，只有男、女积分排名前3的运动

员可为其国家或地区获得第2个奥

运席位。在10月进行的蹦床世界杯

系列赛保加利亚站上，王梓赛、朱雪

莹分别包揽国际体联2023年蹦床世

界杯年度男、女总冠军，中国蹦床队

提前锁定了世界杯渠道的巴黎奥运

会门票。本次世锦赛上，严浪宇、王

梓赛、朱雪莹、胡译乘均闯入决赛，

成功为中国队锁定了世锦赛渠道的

奥运门票，因此中国队拿到了巴黎

奥运会满额参赛席位。

中国组合彭程（左）/王磊在双人滑自由滑比赛中。 新华社记者 储加音摄

世锦赛严浪宇夺金

中国蹦床获得巴黎奥运满额席位
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背靠背连续作战

彭程王磊锚定花滑总决赛

本报记者 卢苇 冯蕾 刘昕彤

第一届全国学生（青年）运动会各项赛事正在广

西火热进行。为充分发挥学青会在促进全国青少年

体育训练、发现和选拔人才方面的作用，国家体育总

局组建调研组，每个比赛项目指定工作人员进行深

入调研，对学青会办赛及后备人才培养工作进行全

面梳理和评估。

水球：重点考察“高、快、强”

沈阳体育学院游泳教研室教师梅楠是水球项目

调研组成员。他表示，本次调研对学青会水球项目竞

赛组织的优秀经验和不足之处进行总结，形成调研

结果并运用到未来的青少年水球赛事中。同时，调

研组还将结合国家队梯队建设需求，选拔优秀体育

后备人才。

梅楠介绍，本次水球项目后备人才选拔工作从

团队配合和个人技术两方面进行考量，个人技术方

面将从“高、快、强”三个维度进行重点考察。梅楠解

释：“高，包括支撑能力高、身材高大，以及情商高。快

是指速度要快，包括游动速度快、出球速度快和反应

速度快等。强是指对抗能力要强，我们尤其关注在高

对抗、高强度状态下的技术动作处理能力。”

目前，学青会水球比赛尚未结束，但经过几个

比赛日的观察，调研组成员们已有了一些初步评

估。“比如说女队中，上海市黄浦区队、南宁队、天津

队、福建队等几支队伍比较出色；男队中，广州队、

上海市黄浦区队、长沙队等队伍也有不错的年轻队

员涌现。”

梅楠坦言，作为相对小众的运动项目，中国水

球虽然水平不弱，在国际上取得过不错名次，但整

体人才厚度还是比较薄弱。目前国内注册，男女队

员加在一起，人数在200到300人。他认为，赛事平台

对于后备人才的成长和选拔具有重要意义。“学青

会对年轻运动员来说，是展示能力的平台，也是积

累经验的过程，这种高水平的交流会对他们产生非

常大的激励。学青会不仅可以为我国水球运动的后

续发展奠定更好基础，也能为我国后备人才储备提

供更大平台。”

据了解，根据国家体育总局对调研工作的相关

要求，调研组将现场考察和观摩水球项目的每一场

比赛，赛后还将整理评估报告上交总局，为国家队选

拔人才形成参考。

体操：对标2028年洛杉矶奥运会

11日晚间，在观看完体操女子个人全能比赛后，

学青会体操项目调研组成员、中国女子体操队教练

组组长熊景斌介绍了此次调研的相关情况。

熊景斌表示，学青会是竞技类的全国综合性运

动会，各省区市都很重视并积极参赛。从参赛人数

来看，比往年举办的全国体操单项比赛的人数要多。

从比赛过程和结果来看，参赛运动员的水平也有提

高。“我观察到有几个队员在能力上、动作规格和难

度上都比以往有所提高。最可喜的是在自由操上，难

度和舞蹈意识都比过去强。我们的弱项跳马也能看

到水平相较过去有所提升。”

（下转第二版）

天赋高 潜力大 好苗子不断涌现

国家体育总局开展学青会后备人才调研


